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中国共产党新闻网>>党的历史文献集和当代文献集 

建国以来重要文献选编第十一册 

土洋并举是加速发展钢铁工业的捷径

（一九五八年八月八日《人民日报》社论）

【字号 大 中 小】 【打印】 【关闭】 

  最近一两个月来，全国各省市先后召开了地方工业会议或钢铁工业会议，打掉了对钢铁工业的神秘思想，确立了钢铁

工业的“元帅”地位，订出了发展钢铁工业的跃进规划和措施，吹起了全党全民向钢铁工业大进军的号角。一个以钢为

纲，带动工业全面发展的工业建设的新高潮已经形成。转炉高炉遍地开花，钢水铁水到处奔流的日子，即将到来。要在一

年内建成二百座中小型转炉，增加一千万吨钢，以及要在一年内建成一万三千多座中小型高炉，增加二千万吨铁的计划，

不仅可以百分之百地完成，而且将大大超过。 

  钢铁工业是一切工业和国民经济发展的基础，是我们幸福生活的支柱。要把全国经济都转到现代化大生产的技术基础

上来，要实现劳动机械化，要实现城乡电气化，要使全国工业化，要在全国范围内建立一个以现代工具为主的四通八达的

运输网和邮电网，在在都需要钢铁。同时，各个工业部门之间又是互相联系互相作用着的，一方面，各种工业的发展要以

钢铁工业为基础，另一方面，钢铁工业的发展，又反过来推动其他工业，例如煤炭、电力、机械、石油、化学等工业和交

通运输的发展。钢铁工业的发展速度快，其他工业也跟着快；钢铁工业的发展速度慢，其他工业也跟着慢。如果说，整个

工业组成一个网的话，那末，钢铁工业就是这个网的纲。纲举目张，抓住了这条纲，就可以把整个工业带动起来。 

  我国钢铁工业能不能以最高的速度，比如说，每年产量的增长率不是百分之几、百分之十几或者百分之几十，而百分

之百甚至更高的比例发展呢？答曰：可能性是存在着的，问题是我们想不想、要不要高速度？我们想要，就有；不想要，

就没有，也许会有人说：“要高速度就有高速度，是否有点脱离实际的唯心主义味道呢？”我们说，这里一点也没有唯心

论，而是完全从实际出发，是有根据的。这里讲的实际和根据主要有两个。第一，是我国矿产资源丰富。炼铁需要大量的

煤，而在我国二千多个县中，就有一千五百多个县有煤，钢铁的原料棗铁矿石，在第一个五年计划期间，探明的铁矿储量

已达五十六亿吨。第二，就是毛泽东同志在《介绍一个合作社》一文中指出的：我们有党的领导和六亿人民，这是一个决

定的因素。人是生产力的最活跃因素。人多力量大，人民是这样形容自己的力量的：“我们一跺脚，大地震动；我们吹口

气，滚滚河水让路；我们一举手，巍峨大山胆寒；我们一迈腿，谁也不敢阻挡；我们是劳动人民，我们的力量无敌。”

（上钢一厂民歌）六亿人民的这个无敌力量，在党的建设社会主义总路线的指导下，正以气冲牛斗之势，雷霆万钧之力奔

放出来。他们不仅可以在大旱之年争得粮食大丰收，还可以动手办工厂，找矿藏，开矿山，修铁路。因此，高速度是客观

存在，要求高速度发展，正是人们对客观存在的正确反映。完全可以这样说，要求高速度地发展工业的本身，就是一种激

发六亿人民积极性的动力。 

  可是要把高速度发展的可能性变成现实，还必须认真贯彻大中小相结合、“土”“洋”相结合的方针。在这个问题

上，现在人们的认识还不是完全一致的。大多数人主张在发展地方钢铁工业中，目前应该以建设小的“土”的为主，有重

点地建设大型的和中型的。少数人则主张以建设大型的、中型的为主，而对于小的“土”的不感兴趣，积极性不高，说它

们太落后了。有的地方愿意搞小的，但不愿搞“土”的。这就是搞小而洋的。但小而洋是并不经济的。这是两条不同的建

设方法的争论。 

  我们赞成以小和“土”为主的主张。大型的中型的现代化钢铁厂的确具有很多优点，但是，建设起来却要很多投资，

很多成套的现代设备和建筑材料（主要是钢材），要很多技术骨干，要比较长的建设时间，因此非要中央或省、市、自治

区来办不可。目前，是不可能普遍举办的。所以，提出以建设大型的、中型的现代企业为主，是不现实的。小的“土”的

炼铁炉、炼钢炉，比起大型的和中型的现代化钢铁厂来，技术的确是落后的，但是却具有现代钢铁厂所没有的优点。这就

是投资少、设备简单、技术容易为群众所掌握、建设时间短。以小型的和“土”的为主，我们就可以在目前技术骨干缺

乏、钢材供应不足、现代设备供应不上、资金也不十分充裕的情况下，发动全党全民来办钢铁工业。在有资源的地方，不

仅冶金工业部门可以办，而且所有的工业部门都可以办；不仅工厂可以办；而且机关、部队、学校、街道、手工业合作

社、农业合作社都可以办；很快就可以做到高炉、平炉、转炉遍地开花，钢水铁水到处奔流。小高炉转炉遍地开花，非常

有利于我国幅员广大、资源分散的特点，可以使全国各地经济能够比较平衡地发展。量变是质变的开始，小的多了总产量

就一定大。一个小炉子炼出的钢和铁虽然不多，但是一万个几万个小炉子炼出来的就可以汇成滔滔的钢铁洪流。例如，河

南省依靠群众力量，今年可以建成三万多个土高炉和简易小高炉，炼铁能力可以达到四百万吨，相当于现在鞍钢的生铁产
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量!我们不说每一个省和自治区都建成这么多小炉子，只说有四分之一的省和自治区做到吧，那不就等于我国多有七个鞍

钢了吗？我国钢铁产量赶上英国的日子，不就可以大大提前了吗？ 

  我们主张当前以小的“土”的为主，当然并不排斥同时建设大型的和中型的现代化钢铁厂。现代化的钢铁厂效率高，

成本低，我们进行技术革命的目的，就是为了把全国经济（包括钢铁工业在内）统统转到现代化技术的轨道上来的。事实

上，现在我国也正在着手建设武钢、包钢等大型钢铁联合企业，各省也正在有重点地建设或筹备建设一批中型钢铁企业。

而我们技术革命的最终的目标也是要实现洋的即现代化的大生产。然而这和大中小相结合一点也不矛盾，对各地方来说，

以小的和土的为主有什么好处呢？土的小的高炉转炉建设起来，可以为我们生产足够的制造现代设备所需要的钢材，可以

生产建设-现代企业所需要的建筑材料，可以为现代企业积累资金和培养技术力量。有了设备、材料、资金和技术力量，

我们就可以扩大现代钢铁企业的建设规模，这样也就有条件实现以现代的钢铁企业来代替现在的土的和小的高炉和转炉。

这就是小里有大，土里有“洋”；小中出大，土中出“洋”的辩证规律，也是一般事物从无到有，从小到大，从低级到高

级发展的辩证规律。有些人看不起“小”和“土”，说明他们还没有懂得这个辩证规律。可是为了贯彻党的总路线，那些

对小的土的不感兴趣的人应当很快地弄明白这个道理，否则对社会主义建设是不利的。
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